
“Salud Pública estabiliza el triángulo de la
prevención,protección y promoción de la salud”

DDooccttoorr eenn VVeetteerriinnaarriiaa,,
pprreessiiddeennttee ddeell CCoolleeggiioo
OOffiicciiaall ddee VVeetteerriinnaarriiooss

ddee CCáácceerreess dduurraannttee mmááss ddee ddooss
lluussttrrooss,, aaccaaddéémmiiccoo ddee nnúúmmeerroo
yy sseeccrreettaarriioo ddee llaa AAccaaddeemmiiaa ddee
CCiieenncciiaass VVeetteerriinnaarriiaass ddee
EExxttrreemmaadduurraa,, ddoocceennttee......,, llaa
vvaassttaa ttrraayyeeccttoorriiaa pprrooffeessiioonnaall
ddeell vveetteerriinnaarriioo GGaabbrriieell SSaanncchhoo
CCaabbaalllleerroo ((PPllaasseenncciiaa,, 11995566)),, hhaa
eevvoolluucciioonnaaddoo ddeessddee llaa vveetteerriinnaa--
rriiaa ccllíínniiccaa,, --oobbvviioo ccuuaannddoo
ccoommeennttaa qquuee eell aammoorr aa llooss aannii--
mmaalleess ffuuee lloo qquuee llee lllleevvóó aa ccuurr--
ssaarr llaa lliicceenncciiaattuurraa ddee
VVeetteerriinnaarriiaa--,, hhaacciiaa llaa SSaalluudd
PPúúbblliiccaa,, ppaarrcceellaa qquuee ddiirriiggee
aaccttuuaallmmeennttee eenn eell ÁÁrreeaa ddee
SSaalluudd ddee CCoorriiaa.. SSuu iinnmmeerrssiióónn eenn
eell SSiisstteemmaa SSaanniittaarriioo PPúúbblliiccoo ddee
EExxttrreemmaadduurraa hhaa vveenniiddoo aaccoomm--
ppaaññaaddaa ccoonn llaa aappuueessttaa ddeell
SSeerrvviicciioo EExxttrreemmeeññoo ddee SSaalluudd,,
ppoorr llaa iinntteeggrraacciióónn ddee llaa SSaalluudd
PPúúbblliiccaa eenn eell ccoonnjjuunnttoo ddee pprreess--
ttaacciioonneess ddeell ssaanniiddaadd ppúúbblliiccaa,, yy
eenn ppaarrttiiccuullaarr,, ddee llaa ffiigguurraa ddeell
vveetteerriinnaarriioo eenn eell EEqquuiippoo ddeell
AAtteenncciióónn PPrriimmaarriiaa.. ¿¿CCóómmoo hhaa
ssiiddoo eessttee pprroocceessoo ddee iinntteeggrraa--
cciióónn??

-Con las transferencias de las
competencias en materia sani-
taria en 2002, la Junta de
Extremadura, a través de su
Consejería de Sanidad y
Consumo, y más concretamen-
te dando cumplimiento a la Ley
de Salud de Extremadura, crea
las Gerencias de Áreas de Salud,
cuyo fin último es una sanidad
integrada en la que tanto asis-
tencia como salud pública con-
forman un tándem en el que se
conjugan perfectamente el
triángulo Prevención, Protec-
ción y Promoción de la salud.
Para cerrar ese triángulo -Sa-
nidad Integrada- fue necesario,
de hecho y por derecho, la
incorporación de la Seguridad
Alimentaria y la Salud
Medioambiental, ambas susten-
tadas, coordinadas y ejecutadas
por los facultativos sanitarios

de las especialidades de
Farmacia y Veterinaria. Fue un
proceso duro y laborioso por
parte de todos.

-¿¿CCóómmoo eess llaa rreellaacciióónn ddeell vveettee--
rriinnaarriioo ccoonn eell rreessttoo ddee llaa ccoommuu--
nniiddaadd ssaanniittaarriiaa ddeell EEqquuiippoo ddee
AAtteenncciióónn PPrriimmaarriiaa??

-El veterinario, como sanita-
rio que es y desarrollando desde
siempre sus dos facetas, -asisten-
cial y de salud pública-, lógica-
mente debe tener , y de hecho
siempre la ha tenido, una fuerte
relación tanto humana como
profesional con los demás pro-
fesionales sanitarios. Sin embar-
go, está relación no ha sido
siempre fácil. Al principio de la
incorporación del veterinario al
ámbito de la sanidad, año 1991,
el propio INSALUD apenas le
facilitó espacio físico en los cen-
tros de salud. También enton-
ces, algunos profesionales fue-
ron reacios a que otros sanita-
rios ocuparan el centro. Estas
asperezas se fueron limando
gracias a la Ley de Salud de
Extremadura, a la organización
del SES en torno a la gerencia
única y la creación de las áreas
de salud, así como a la integra-
ción de la Salud Pública. La ten-
dencia camina hacia el trabajo
en  equipo de todos los profesio-
nales que no pertenecen a las
clásicas Unidades Básicas de
Salud.  

--¿¿QQuuéé aappoorrttaa eell vveetteerriinnaarriioo aa
llaa ssaalluudd ddeell áámmbbiittoo ddee iinnfflluueenn--
cciiaa ddeell CCeennttrroo ddee SSaalluudd??

-Los veterinarios, al igual que
los farmacéuticos, aportan  a la
Zona de Salud seguridad ali-
mentaria y medioambiental,
aparte de la promoción y pre-
vención de la salud a los ciuda-
danos, contribuyendo así al
Estado del Bienestar socio-sani-
tario gracias a su aportación en
el control de la industria agroa-
limentaria, así como al desarro-
llo sostenible en el ámbito

medioambiental, como es el
caso de la industria generada
en el ámbito del turismo rural.
En definitiva, la labor más
importante es contribuir a la
calidad de vida del ciudadano,
tanto desde el punto de vista
alimentario como desde el
punto de vista de la zoonosis. Y,
sin duda alguna, nuestra labor
pasa por la prevención y la pro-
moción de la salud, pilares del
sistema sanitario que comparti-
mos con todos los profesionales
sanitarios.

--EEnn eell ddiisseeññoo ddee llaa nnuueevvaa
CCaarrtteerraa ddee SSeerrvviicciiooss ddee
AAtteenncciióónn PPrriimmaarriiaa hhaa ssiiddoo ffuunn--

ddaammeennttaall llaa iinntteeggrraacciióónn ddee llaa
ccaarrtteerraa ddee pprreessttaacciioonneess ddee
SSaalluudd PPúúbblliiccaa,, ¿¿qquuéé  ssiiggnniiffiiccaa
eessttaa nnuueevvaa hheerrrraammiieennttaa??

--Tanto el veterinario como el
farmacéutico han tenido defini-
das sus funciones desde el año 53
con el reglamento del personal
de los servicios sanitarios locales
que a lo largo de más de medio
siglo se han ido actualizando a
través distintas reglamentacio-
nes tanto estatales, como autonó-
micas y locales. Nuestras funcio-
nes pasan ahora por la protec-
ción de la salud y forman parte
de las del Equipo de Atención
Primaria, por lo que es necesario
que nuestras tareas formen parte

de la Cartera de Servicios del SES.
Con esto, sumamos integralidad
a la asistencia sanitaria.

--¿¿QQuuéé hhaaccee eell vveetteerriinnaarriioo ppaarraa
ttrraabbaajjaarr ccoonn llooss ppaarráámmeettrrooss ddee
ccaalliiddaadd qquuee eexxiiggee eell aaccttuuaall ssiissttee--
mmaa ddee ssaalluudd??

-Asumirlos, porque de siempre
hemos trabajado con ellos,
pues como sanitarios, y dentro
de nuestros cometidos, debe-
mos tener presente tres objeti-
vos fundamentales: Inocuidad,
Valor Nutritivo y Valor
Comercial, los cuales están  y
siempre han estado basados en
la legislación y en la metodolo-
gía científica. 

La seguridad alimentaria y la salud medioambiental se
incorporan al catálogo de prestaciones del Sistema
Sanitario Público de Extremadura de la mano de la figura
del veterinario y del farmacéutico que se integran, a
través de la Salud Pública del Área de Salud, en los
Equipos de Atención Primaria. La carrera profesional de
Gabriel Sancho Caballero viró desde la veterinaria clínica
hacia la salud pública, con la que se estabiliza el triángulo
de la promoción, protección y prevención necesario para
garantizar calidad de vida, que es, en definitiva, lo que
propicia el servicio público de salud.

Gabriel Sancho Caballero, en su despacho de Coria.

-Como inspectores, ¿ejercéis de vigías de

nuestra salud?

-La aptitud para el consumo de los alimentos de

origen animal, incluido las frutas, verduras y hortali-

zas frescas, así como las setas, la miel... etc, es una

función y misión dada a los veterinarios desde tiem-

pos inmemoriales.Así, hoy por hoy, ellos están sien-

do diariamente los que determinan la aptitud para el

consumo de la gran mayoría de los alimentos, basán-

dose en tres características fundamentales de efica-

cia y de eficiencia, tales como la inocuidad, el valor

nutritivo y el valor comercial de cada uno de los

productos alimenticios.

-La industria alimentaria, la comida rápi-

da..., ponen en jaque muchas veces la salud

de la ciudadanía, ¿es necesario, pues, reforzar

la vigilancia?

-Hoy, a pesar de que los garantes sanitarios de los

alimentos de origen animal son los veterinarios, la

legislación comunitaria en materia de seguridad ali-

mentaria tiene mecanismos legales para que la pro-

pia empresa lleve un control de vigilancia en su cade-

na alimentaria con el fin último de que en un

momento determinado sepa y sepamos que alimen-

to está contaminado, y esto se hace bajo el control

de puntos críticos y las buenas prácticas de higiene

que todas las industrias deben tener, a parte de la

inspección rutinaria que cada profesional hace a la

propia industria, más la que se hace en los estableci-

mientos de ventas.

“Diariamente determinamos la aptitud de los alimentos”

Gabriel Sancho Caballero

Veterinario
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